



SRH SCHULEN GMBH
SRH STEPHEN-HAWKING-SCHULE
NECKARGEMÜND, 17.10.2021

PRESSEBERICHT

„Barrierefrei für Körper und Geist“

SRH Stephen-Hawking-Schulprojekt „Camino Incluso“ – Pilgerweg Odenwald für alle - eröffnet

Rund 60 Menschen in Lodenmänteln, Outdoorjacken und Wanderschuhen, mit interessanten Kopfbedeckungen aus Tuch und Filz und einem Gefühl von Glück und Zufriedenheit trafen sich an den Römersteinen in Beedenkirchen zu einem besonderen Ereignis. Ihre Herzen schlugen für den Camino Incluso, den 84 Kilometer langen inklusiven, interreligiösen und internationalen Pilgerweg, der am Wochenende offiziell eröffnet worden ist. Franziskaner-Pater Manfred, Dekan Joachim Meyer, Pfarrer Reinhard Engelbrecht und seine Kollegen, Bürgermeister Andreas Heun und weitere Kommunalpolitiker, der Kirchenvorstand, Tourismus-, Odenwald- und Naturpark-Experten, die Mundartfreunde, eine Odenwälder Trachtengruppe, ein uriger Santiago-Pilger, Gipfelstürmer mit und ohne Rollstuhl sowie Schüler und Lehrkräfte der SRH Stephen-Hawking-Schule waren dabei.

Diese Vielfalt von Menschen zeigt, wie viel Arbeit Sonderschullehrerin Claudia Hanko und ihr Team in ihr „Schulprojekt Pilgerweg“ gesteckt haben. Zu allen hatten sie Kontakte geknüpft, mit ihnen Tipps ausgetauscht, zusammengearbeitet, Wege erkundet, diese mit dem gelben Pilgerbeutel ausgezeichnet, auf Karten und Infotafeln gezeichnet und in Flyern, auf Webseiten und den Wander-Apps beschrieben. Auch die Webseite www.camino-incluso.de ist pünktlich zur Eröffnung online gegangen. Dort sind alle sechs Etappen des Pilgerwegs von Bensheim-Auerbach bis Heidelberg mit vielen Erklärungen, Fotos von den Sehenswürdigkeiten am Wegesrand, Varianten und Tipps zum Packen und Übernachten beschrieben. Der Pilgerweg ist besonders für Menschen, die mit dem Rollstuhl unterwegs sind und Menschen, die von bildlicher Darstellung und einfacher Sprache profitieren, geeignet. Wir haben „das Machbare an Barrierefreiheit“ versucht, erklärt Hanko.

Die Idee zum Projekt Camino Incluso hatte Claudia Hanko durch ihre Erfahrung bei einer Klassenfahrt mit anfangs wenig begeisterten Schülerinnen und Schülern der achten Klasse, die schließlich jedoch voller Energie, Selbstvertrauen und tiefer Pilgererfahrung zurückkamen. Durch Begegnungen mit anderen Pilgern, einfache Übernachtungen, selbstständiges Orientieren und Suchen nach dem Weg, ihre Mühen, manche Blasen an den Füßen oder Händen und das Vorwärtkommen in der Stille und Natur erkannten sie das Pilgern als eine „Wanderung zu sich selbst“. Sie erfuhren, dass beim Pilgern etwas „in ihnen drin“ passiert.

Jede der oben genannten Persönlichkeiten definierte Pilgern ebenso und erzählte, was sie persönlich damit verbindet, sich - auch metaphorisch - „auf den Weg zu machen“. Pater Manfred sprach vom Heiligen Franziskus, der Frieden und Heil wünschte, als er in die weite Welt gezogen ist. „Wir sind so oft fremd in dieser Welt und auch uns selbst“, erklärte er. Das Größte, was Franziskus gelernt habe, sei „zu lieben und geliebt zu werden“. Darauf laufe alles „Leben“ hinaus. Passend dazu rezitierten Studentinnen der Pädagogischen Hochschule Heidelberg den „Sonnengesang“ aus den „Franziskus-Quellen“. Sie waren durch ihre Expertise zur Leichten Sprache am Camino Incluso beteiligt.

Bei diesem abwechslungsreich gestalteten Festakt wurde gesungen, gebetet und die Interreligiosität des Weges hervorgehoben, da er zu Kirchen, einem Buddha-Tempel und einer Synagoge führt. Dort finden

sich auch die Pilgerkästen mit Pilgerbüchern und Pilgerstempeln, die die Schülerinnen und Schüler gestaltet haben. Besonders engagiert und „seit der ersten Stunde“ mitgemacht haben Fabian Braun (Bau der Pilgerkästen), Letizia Giumentaro (Leichte Sprache), David Hammer (Stempel-Schnitzer und Wanderkarten-Zeichner) und Gideon Borrmann als zupackender Pilger mit Erste-Hilfe-Erfahrung. „Dies ist ein wachsendes Projekt, das immer weitergehen wird“, sagte Claudia Hanko, die mittlerweile auch mehrere Freundschaften mit Pilgern verbindet. „Wir haben so viel Feedback zu den Strecken bekommen. Das waren und sind ganz tolle Begegnungen.“

Dr. Tobias Böcker, Geschäftsführer der SRH Schulen, zieht - symbolisch - den Hut, was Projektleiterin Claudia Hanko mit den Schülerinnen und Schülern geschaffen hat. Er ist beeindruckt von ihrer Beharrlichkeit, den Camino Incluso von der Idee bis zur Eröffnung in nunmehr sieben Jahren umzusetzen, dran zu bleiben, Menschen mitzunehmen und sie zu begeistern. „Die Strahlkraft des Camino Incluso geht weit über den Odenwald hinaus“, lobte er. Zugleich überbrachte er das Grußwort von Bundestagspräsident Wolfgang Schäuble, der sehr gern die Schirmherrschaft für diesen modernen Pilgerweg für alle, „barrierefrei für Körper und Geist“, übernimmt. Schäuble ordnet den Pilgerweg „in das Netzwerk der alten Jakobswege und anderer Pilger Routen“ ein, das „die Landkarte Europas wie ein Adergeflecht“ durchwebe. Dieser Camino Incluso bereichere das „europäische Pilgergewebe“ besonders dadurch, dass jeder eingeladen ist, „Menschen im Rollstuhl, auf dem Handbike oder zu Fuß, unabhängig von der Weltanschauung oder religiösen Ausrichtung“, die Erfahrung einer großen Gemeinschaft, eigener körperlicher und seelischer Grenzen, Demut und Spiritualität zu machen.

Info: Claudia Hanko erpilgert nun mit einer Gruppe der SRH Stephen-Hawking-Schule den gesamten Camino Incluso und besucht die anliegenden Gemeinden. Am 20.10. um 17 Uhr wird die Pilgergruppe an der Jesuitenkirche in Heidelberg empfangen und mit einem interreligiösen, öffentlichen Konzert „church meets synagogue“ begrüßt. Der Eintritt ist frei.

Ihre Ansprechpartnerin: Für Tipps zum Pilgerweg und Anfragen (der Pressevertreter:innen) wenden Sie sich bitte direkt an **Claudia Hanko, E-Mail: claudia.hanko@web.de**

Unternehmensprofil:

SRH | Stephen-Hawking-Schule

Die SRH Stephen-Hawking-Schule in Neckargemünd ist ein staatlich anerkanntes sonderpädagogisches Bildungs- und Beratungszentrum mit dem Förderschwerpunkt körperliche und motorische Entwicklung.

Seit unserer Gründung vor mehr als 40 Jahren unterstützen wir unsere Schüler so, dass sie möglichst früh selbstständig lernen und am gesellschaftlichen Leben teilhaben können. In elf Bildungsgängen von der Grundschule bis zum Gymnasium ermöglichen wir bestmögliche Schulabschlüsse. Unser vielfältiges Bildungsangebot bieten wir auch im Rahmen von kooperativen Organisationsformen (Außenklassen) an, um unseren behinderten Schülern einen wohnortnahen Schulbesuch zu ermöglichen.

SRH | Gemeinsam für Bildung und Gesundheit

Als Stiftung mit führenden Angeboten in den Bereichen Bildung und Gesundheit begleiten wir Menschen auf ihren individuellen Lebenswegen. Unserer Leidenschaft fürs Leben folgend, helfen wir ihnen aktiv bei der Gestaltung ihrer Zukunft, hin zu einem selbstbestimmten Leben. Mit über 16.000 Mitarbeitern und Mitarbeiterinnen sowie 1,1 Mio. Kunden erwirtschaften wir einen Umsatz von mehr als 1 Mrd. Euro. Sitz der Stiftung ist Heidelberg.